
Fiche 2     Identifier la déclinaison et la 1ere déclinaison 

Les dictionnaires et les lexiques présentent toujours les noms de la manière 
suivante, en latin et en grec. 

En latin, il est aisé d'identifier la déclinaison d'un mot. 

En grec, il faut procéder de la même manière et identifier le 
génitif. Nous les mentionnerons au cas par cas. 

Via, ae      f : route

Nom au nominatif singulier
Traduction en français

Génitif singulier, souvent 
uniquement la terminaison
« ae » pour « rosae » genre



Fiche 2     Identifier la déclinaison et la 1ere déclinaison 

La première déclinaison est essentiellement composée de noms féminins, quelques 
noms de métiers (agricola, nauta, poeta ...). 

ROSA,AE f : la rose
Cas Singulier Pluriel

Nominatif rosa rosae

Vocatif rosa rosae

Accusatif rosam rosas

Génitif rosae rosarum

Datif rosae rosis

Ablatif rosa rosis

La première déclinaison comporte des noms féminins et masculins en -α ou -η, le α ou -α ou -η, le η, le 
génitif est en -α ou -η, le ας ou -α ou -η, le ης.  C'est ce génitif qui permet d'identifier la déclinaison. 

μέρα, ας   le jourἩμέρα, ας   le jour κεφαλή ςῆς  : la tête
Cas Singulier Pluriel Singulier Pluriel

Nominatif μέρἡμέρ α μέρἡμέρ αι κεφαλή κεφαλαί
Vocatif μέρἡμέρ α μέρἡμέρ αι κεφαλή κεφαλαί
Accusatif μέρἡμέρ αν μέρἡμέρ ας κεφαλήν κεφαλάς
Génitif μέρἡμέρ ας μερἡμέρ νῶν κεφαλ ςῆς κεφαλ νῶν
Datif μέρἡμέρ ᾳ μέρἡμέρ αις κεφαλῇ κεφαλα ςῖς


